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世界首例永久保留滑雪大跳台“飞天”形象正式亮相
北京冬奥会场馆巡礼之首钢滑雪大跳台

2019年10月31日， 首钢滑雪
大跳台作为北京2022年冬奥会北
京赛区第一个新建比赛场馆建设
完成。

市重大项目建设指挥部办公
室城区场馆建设处副处长宋嘉业
介绍说， 首钢滑雪大跳台是北京
2022年冬奥会北京赛区内第一个
完工的新建场馆， 也是唯一的雪
上比赛场地 ， 将 承 办 北 京 2022
年 冬 奥 会 滑 雪 大 跳 台 比 赛 项
目 ， 北 京 冬 奥 会 期 间 将 会 有
四块金牌在这里产生 。 冬奥会
后还将成为世界首例永久性保留
和使用的滑雪大跳台场馆， 作为
专业体育比赛和训练场地面向公
众开放。

仅用一年将图纸变成现实

记者了解到， 首钢滑雪大跳
台由赛道、 裁判塔和看台区域三
部分组成， 赛道长164米， 赛道
最宽处34米， 最高点60米。 比赛
形式为， 选手从高处疾速下滑，
通过大跳台起跳 ， 进行高空空
翻、 回转等技术动作。

首钢滑雪大跳台的设计中融
入 了 中 国 知 名 的 世 界 文 化 遗
产———敦煌壁画中的 “飞天” 元
素。 “飞天” 的含义与滑雪大跳
台项目的英文Big Air一词， 都有
向空中腾跃、 飞翔的意思， 而飞
天飘带的曲线与首钢滑雪大跳台
的曲线又十分契合， 建筑的外型
十分优美流畅。

首钢滑雪大跳台自2018年12
月开工， 至2019年10月31日建设
完成， 建设周期不足一年， 改造
时间十分紧迫 。 短短300多天 ，

建设者们将其从图纸变成了实
物， 从设计理念变成了现实， 既
满足了赛事需求又兼顾了空间、
功能、 结构、 安全等多方面的因
素， 筑成了史无前例永久保留和
使用的滑雪大跳台。

工业遗产完美转换

首钢滑雪大跳台位于首钢老
工业园北区， 场地由北向南依次
分布着原首钢发电主厂房、 冷却
塔及原首钢制氧厂厂房。 秉承着
北京2022年冬奥会 “可持续发
展” 的理念， 将滑雪大跳台的地

址选在首钢园区， 就是充分利用
大跳台周边首钢原有老厂房和工
业构筑物进行修缮与改造， 满足
冬奥会比赛、 转播、 观众服务等
多项功能。

据了解， 原来首钢老厂区的
冷却泵站， 在冬奥会期间将变身
成为验票安检大厅和赛事 管理
办 公 区 ， 赛 后 将 被 改 造 为 多
功 能 综 合 楼 ， 为 未 来 的 首 钢
滑 雪 大 跳 台 体 育 公 园 提 供 配
套服务功能； 旧时的制氧主厂房
在冬奥会赛时期间被改造成为综
合服务楼。

北京首钢建设投资有限公司

相关负责人介绍， 首钢滑雪大跳
台充分考虑旧厂房工业遗存价
值， 对首钢原有工业厂房进行改
造再利用， 精心设计建设成为北
京冬奥会配套服务设施， 实现了
工业遗产和冬奥会赛场的有效转
化和完美结合。

首钢滑雪大跳台背靠由工业
冷却塔改造而成的附属建筑， 以
石景山、 永定河为自然背景， 将
成为北京城市老工业遗址文化与
奥运文化完美融合的代表性景
观。 同时， 还将带动周边区域的
景观整合 ， 无论是赛时还是赛
后， 这里都将成为城市西部精彩

的景观中心。 这种做法得到了国
际奥委会和国际雪联的一致肯
定， 也是北京冬奥会可持续理念
的一次生动实践。

赛后服务大众运动

北京首钢建设投资有限公司
相关负责人告诉记者 ， 滑雪大
跳 台 是 冬 奥 会 和 世 界 滑 雪 锦
标 赛 上 最 受 城 市 年 轻 群 体 喜
爱 的 一 项 运 动 ， 把 北 京 冬 奥
会 期 间 的 比 赛 场 地 选 在 了 北
京中心城区 、 落户首钢园区 ，
就 是 希 望 将 这 项 特 有 赛 事 与
我 们 的 城 市 文 化 完 美 结 合 ，
进一步通过奥运带动城市更新
发展 。 而首钢滑雪大跳台在设
计、 建设之初就充分考虑到赛后
利用， 冬奥会后， 滑雪大跳台可
以实现迅速 “变身”。

据了解， 北京冬奥会后， 该
场地可承办国内外大跳台项目体
育比赛， 成为专业运动员和运动
队训练场地、 青少年后备人才选
拔基地、 赛事管理人员训练基地
等， 直接服务于中国冰雪运动推
广。

与此同时， 赛道在建设时就
预留了出水口， 未来大跳台不仅
可以滑雪， 还可以根据需求改造
成滑水、滑草等更多项目。在滑雪
大跳台下方的体育广场和观众
区，建设者还特别设置了“氛围照
明”系统，未来将给观众带来与传
统赛事完全不同的观赛体验，同
时也可以举办演唱会等大型活动
……

一个奥运遗产带动城市更新
的发展模式正在推广开来。

新华社电 13日 ， 中国男足
继续在阿联酋沙迦训练， 备战16
日与澳大利亚队的世预赛12强
赛。 刚刚完成国家队首秀的中国
队队员徐新表示， 自己为这一天
等待了很久， 接下来的比赛会尽
力去争胜， 通过比赛实现进步。

在11日中国队1 ∶1战平阿曼
队的比赛中， 徐新首发出场并且
表现出色。 “（为首秀） 确实等
待了很久， 大概有八九年时间，
特别荣幸也很开心。 这么多年以
来第一次代表国家队参加这种大
赛， 心里多少会有些压力， 开球
后好了一点， 算是正常发挥。”

徐新透露， 他的表现得到了
主教练李铁的表扬。 “李导经常

帮我加练。 昨天很荣幸得到了李
导的赞扬， 也算是对我的鼓励。
他说我首次代表国家队比赛， 表
现超出了他心里边对我的预期。”

目前中国队积4分排名小组
第五 ， 世界 杯 出 线 希 望 渺 茫 。
对 于 接 下 来 的比赛 ， 徐 新 表
示： “比赛肯定每一场都要尽力
去拼和争胜， 但是我们也要正视
自己和一些球队的差距。 如何能
够一场比一场打得更好， 并且能
够看到进步， 这才是最重要的。”

“澳大利亚算是小组最强劲
的对手之一。 我们还是抱着学习
的心态， 要在场上打出自己的精
神面貌。 通过比赛吸取经验， 在
未来一步步走得更好。” 徐新说。

■2022相约北京

完成国足首秀 徐新力争继续进步

本赛季CBA常规赛最后一
轮比赛，北控队完败给山西队。
这场比赛北控队输得没有脾
气，山西队外线完全投开了。13
战7胜6负， 北控队常规赛第一
阶段排在晋级季后赛的 “线
里”，这个成绩是可以接受的。

总体来看， 北控队的成绩
虽然是胜负交替式前进， 但还
是比较稳定的。 面对联盟较弱
的球队 ， 比如同曦 、 宁波等
队， 虽然偶有波折， 但最后都
能够拿下来。 在与实力相当的
球队交锋时， 北控队是有胜有
负。 该拿下来的比赛基本都能
赢， 这就是一支球队能够打进
季后赛的关键。 北控队上赛季
之所以最后时刻错失季后赛资
格， 并不是尾声阶段那几场没
打好， 而是在联赛中前期输掉
了太多不该输的比赛。 一般说
来， 只要胜率在50%以上， 基
本上可以说能够挤进前12名。
保险起见的话， 胜率还需要再
高一些。

北控队肯定希望能让胜率

更高一些， 提前终结进入季后
赛的悬念， 这就需要球队在自
身实力上得到增强。 与上赛季
相比， 北控队阵容变化不大，
虽然走了王子瑞这样经验丰富
的球员， 但球队的骨架仍在。
相对来说， 上赛季中段从八一
队引进的几名球员都进步不
小， 他们开始融入队伍。 邹雨
宸虽然离自己的巅峰状态有很
大的距离， 但看得出这位国内
顶尖的内线球员正在逐步复
苏。 王俊杰和马泳虽然谈不上
球队的核心， 但是在一些比赛
中还是能够起到关键作用。 北
控队从同曦队引进的孙思尧，
作为主要的替补球员， 出场后
也基本上都能起到一定的作
用。 北控队是目前联盟中为数
不多拥有外援的球队， 不过哈
斯似乎还不是球队的 “中流砥
柱”， 马布里依然在摸索这位
大外援的 “使用说明书”。

当然最值得欣喜的是小将
廖三宁， 第一阶段场均13.6分
和6.1次助攻的数据就很能说

明问题。 本来在王子瑞走了以
后， 北控队的后卫线显得有些
空虚， 廖三宁很好地弥补了这
个位置。 之前很多人都知道廖
三宁这位天才少年， 但是谁也
说不好这个孩子能否在对抗激
烈的职业联赛中立足。 马布里
对廖三宁是非常信任的， 而且
这种信任没有任何附加条件，
即便廖三宁在比赛中出现很多
失误， 下一场他依然会出现在
首发阵容中 。 年轻球员的成
长 ， 需要教练容忍他们的错
误， 廖三宁无疑遇到了一个很
好的老师。 跟所有年轻球员一
样， 廖三宁还需要提升自己的
稳定性 ， 不能好一场 、 坏一
场， 只有平均水平稳定下来，
才有可能成为超级球星。

下一阶段各队外援都会陆
续赶到， 北控队无疑面临着更
加复杂的局势。 第一阶段感觉
北控队打得还不是那么熟练，
马布里团队需要把 “这盘菜”
做得更 “细” 一些， 才有可能
在下阶段打出更高水平。

北控队常规赛第一阶段： 廖三宁是最大发现


